

Presentación

Esta edición miscelánea del *Boletín de Antropología* contiene cuatro secciones temáticas que incluyen desde la antropología biológica hasta el desarraigo, pasando por la historia y sus representaciones y los procesos de restitución de territorios. En la sección de antropología biológica, Timisay Monsalve y Juliana Isaza analizan material de la colección osteológica de referencia de la Universidad de Antioquia, un repositorio que viene consolidándose y que seguramente permitirá la producción de numerosas publicaciones académicas a futuro. En el segundo artículo que hace parte de esta sección, Estela Martínez Mora, Patricia Olga Hernández Espinoza y Guillermo Córdova Tello proponen una discusión acerca de la existencia de tuberculosis en el territorio mexicano en tiempos prehispánicos, cotejando rigurosamente evidencia morfoscópica, genética y osteológica. La segunda sección reúne trabajos de corte histórico. Los artículos de Pablo Montoya y Juan Carlos Orrego indagan acerca de representaciones de la otredad, el primero en tiempos de la Conquista y el segundo en la novela indigenista en un periodo comprendido entre la segunda década del siglo xx y la primera década del xxi. El artículo de Alfonso Rubio Hernández reconstruye las formas de acceso al privilegio prevalentes en la ciudad de Medellín en el periodo colonial, a través de la historia del notario Jacobo Faciolince. Finalmente. Por su parte, Gabriel Cabrera Becerra reconstruye los recorridos que Peter van Emst, y Mario y Michel Terribilini realizaron por la Amazonia a lo largo del siglo xx.

La tercera sección discute procesos de reivindicación de territorios y cosmovisiones de comunidades indígenas. El artículo de Julián de Jesús Pérez hace un seguimiento al proceso de recuperación de tierras entre los indígenas embera del resguardo de Nusidó y las que la adopción de nuevas actividades económicas produce. El artículo de Franco Ceballos hace un análisis del lugar que ocupan los derechos de la naturaleza en la legislación colombiana y hace una sugerente comparación con las legislaciones ecuatoriana y boliviana. Las secciones temáticas del *Boletín* se cierran con el artículo de Amantina Osorio que analiza los efectos de desarticulación social que tuvo la guerra de la ex-Yugoslavia con exiliados que buscaron asilo en la provincia de Quebec en Canadá.

Con esta edición lanzamos también una sección anual de ensayo visual que inauguramos con el trabajo de Julián Eduardo Castañeda del programa de pregrado en Antropología. Su ensayo obtuvo el primer puesto en el concurso de fotografía de las Jornadas de Antropología en su versión 2013, organizadas por los estudiantes del pregrado de Antropología de la Universidad de Antioquia. Para cerrar, como una manera de hacer homenaje a la obra de Bronislaw Malinowski y de celebrar el centenario del inicio de su trabajo de campo en las islas Trobriand (en 1914), este número incluye un texto que no había sido previamente traducido al español. Se trata de “Los aspectos económicos de las ceremonias *intichiuma*”, un ensayo que da buena cuenta de las preguntas que se planteaba la antropología económica en el momento de su surgimiento.

Jonathan Echeverri
Editor
Boletín de Antropología
Universidad de Antioquia